

Novática, revista fundada en 1975 y decana de la prensa informática española, es el órgano oficial de expresión y formación continua de ATI (Asociación de Técnicos de Informática), organización que edita también la revista REICIS (Revista Española de Innovación, Calidad e Ingeniería del Software).

http://www.ati.es/novatica/

ATI es miempro fundador de CEPIS (Council of European Professional Informatics Societies) regresenta a España en IFIP (International Federation for Information Processing) y Es miembro de CEEI (Certificational Catipoamericano de Estudios de Informatica) y de CECUA (Confederation of European Computer User Associations), Asimismo tiene un acuerdo de colaboración con ACM (Association for Computing Machinery) y colabora con diversas asociaciones informaticas españolas.

Consejo Editorial
Guillem Alsina González, Juan Hernández Basora, Albert Jové, Miguel García-Menéndez (presidente del Consejo), Francesc Noguera Puig, Jordi Roca i Marimón

Coordinación Editorial Encarna Quesada Ruiz <encarna.quesada@ati.es> Composición y autoedición

et Derra S. L.

Impresión Offisel Derra S. L. Traducciones Grupo de Lengua e Informática de ATI http://www.ati.es/gl/lengua-informatica/ Administración Tomas Brunete, Maria José Fernández

Secciones Técnicas - Coordinadores

Accesibilitad

Emmanuelle Gulderez y Restrepo (Fundación Sidar), <emmanuelle@sidar.org>
Loic Martinez Normand (Fundación Sidar), <eloc@sidar.org>
Acceso y recuperación de la Información
José Maria Gómez Hidalgo (Fragasis Technologies), <impgomez@pragsis.com>
Enrique Pretas Sarz (Universidad Loropac Martind), <enrique.puertas@universidadeuropea.es>
Administración Publica electrónica

Administración Pública electrónica
Francisco López Crespo (MAE), - (fliopatiles >
Sebastiá Justicia Pérez (Diputación de Barcelona) < sjusticia@ati.es >
Arquitecturas
Enrique F. Torres Moreno (Universidad de Zaragoza), < enrique.lorres@unizar.es >
José Flinic Tardo (Universidad Politécnica de Valencia, < |flich:@disca.upv.es >
Auditoria STITC
Marina Touritro Troitiño, <marinatourino@marinatourino.com>
Sergio Somez-Landero Pérez (Endesa), <sergio.gomezlandero@endesa.es >
Derecho y tecnologías

Sergio Gómez-Landero Pérez (Endesa), -sergio, gomezlandero@endesa.es>
Derecho y tecnologías
Elena Davara Fernández de Marcos (Davara & Davara), <edavara@davara.com>
Enseñanza Universitaria de la Informática
Cristóbal Pareja Flores (DSIP-UCM), -copareja@sip ucm es>
J. Angel Velázquez (turbide (DLST), URJC), angel velazquez@urjc.es>
Entorno digital personal

Entorno digital personal
Andrés Marín López (Univ. Carlos III), <amarin(@it.uc3m.es>
Diego Gachet Paez (Universidad Europea de Madrid), <gachet@ween.es>
Estándares Web
José Carlos del Arco Prieto (TCP Sistemas e Ingeniería), <jcarco@gmail.com>
Gestión del Conocimiento
Juan Bainet Solá (Pop Genetic Carlos)

Joan Baiget Solé (Cap Gemini Ernst & Young), < joan.baiget@ati.es> **Gobierno corporativo de las TI**

Manuel Palao Garcia-Suelto (ATI), <manuel@palao.com>,
Miguel Garcia-Menéndez (TTI) <marciamenendez@ittrendsinstitute.org>
Informática y Filosofía
José Anno (100 - 100 -

stormática y Filosofía se Angel Olivas Vareia (Escuela Superior de Informática, UCLM), «joseangel.olivas@uclm.es>oberto Feitreo Oreja (UNED), «feitrero@gmail.com» formática Gráfica (inguel Chover Sellis (Universitat Jaume I de Castellón), «chover@lsi.uji.es>oberto Vivó Hernando (Eurographics, sección española), «rvivo@dsic.upv.es>nuenteria del Saffware

Ingenieria del Software Luciuspanios, secucion espaniola), "Frivo Quis Ingenieria del Software Luis Fernandez Sanz, Daniel Rodríguez Garcia (Universidad de Alcalá), « (Ilus Ternandez, daniel, rodríguez) @uah.es . Intelligencia Artificia (Vicente Butil Artificia) (Vicente Botti Nario) (Vicente Botti Nario)

Inteligencia Artificial
Vicente Botti Navarro, Vicente Julián Inglada (DSIC-UPV), < {vbotti,vinglada}@dsic.upv.es>
Interacción Persona-Computador

Pedro M. Latorre Andrés (Universidad de Zaragoza, AIPO), <a href="mailto:clubrer-qual-tens-ses-but-read-ses-b

Lenguajes Informáticos
Oscar Beinonte Fernánder (Univ. Jaime I de Castellón), -belfem@isi.uji es>
Inmaculada Coma Tatay (Univ. de Valencia), -linmaculada Coma@uv.es>
Lingústica computacional
Xavier Gómez Guinovart (Univ. de Vigo), -xgg@uvigo.es>
Modelado de software
Jesus Barcia Molina (DIS-UM), -jimolina@um.es>
Gustavo Rossi (LiPH-A UNIP. Arquenia), - quistavo@sol.info.unip.edu.ar>
Mundo estudiantil y jovenes profesionales
Federico G. Mo nori (HISTI)s. -onu.fede@omail.com>

Federico G. Mon Trotti (RITSI), - gnu. lede@gmail.com> Mele Salazar Peña (Area de Jovenes Profesionales, Junta de ATI Madrid), <mikelbo_uni@yahoo.es> **Seguridad**

Seguridad

Ratael Fernández Calvo (ATI), <rfcalvo@ati.es>
Miguel Sarries Grifio (ATI), <rfcalvo@ati.es>
Miguel Sarries Grifio (ATI), <rfcalvo@ati.es>
Juan Carlos Lopez López (UCLM),
Ana Pont Sanjioù (UPV), <a href="april: april: apr

HUUUULEA
José Conts Arenas (Sopra Group), joscorare@gmail.com
Juan González Gómez (Universidad Carlos III), < juan@iearobotics.com
Seguridad
Jayler Aprille Behatler (1915) - 7

Juan Gonzalez Somez (Universidad Carlos III), « Juana/eviaronotics, com Seguridad Javier Areitio Bertolin (Univ. de Deusto), « Jareitilo@deusto. es > Javier López Muñoz (ETSI Informática-UMA), « Jim@loc.uma. es > Sistemas de Tiempo Real Alejandro Alonson Muñoz. Juan Antonio de la Puente Alfaro (DIT-UPM), « {aalonso, jouente) @dit.upm. es > Software Libre Jesuis M. González Barahona (GSYC-URJC), « (gb@gsyc. es > Fernanto Tircas Garcia (Universidad de Zaragoza), « firicas@unizar. es > Tecnológias para la Educación Juan Manuel Dodero Beardo (UCSM), « dodero@inf.uc3m. es > César Pablo Gorocies Briongo (UCO), « cocoroles@uoc.edu» - Tecnológias y Empresa (UCO), « Cocoroles@uoc.edu» - Tecnoló

Tecnologias y Empresa
Didiac Lope v Ifines (Universitat de Girona), < didac.lopez@atl.es>
Alonso Alvarez Garcia (TID) <a gg/bid.es>
Tendencias tecnologias (TID) <a gg/bid.es>
Gabriel Marti Fuentes (Interbits), <a gabi@atinet.es>
duan Carlos Vigo (ATI) <| unancarlosvigo@atinet.es>
Tito y Turismo
Andrés Aguayo.Maldonado, Antonio Guevara Plaza (Univ.de Mālaga), < {a guayo, guevara}@lcc.uma.es>

Las opiniones expresadas por los autores son responsabilidad exclusiva de los mismos. **Novática** permite la reproducción, sin ánimo de lucro, de todos los artículos, a menos que lo impida la modalidad de © o copyright elegida por el autor, debiéndose en todo caso citar su procedencia y enviar a **Novática** un ejemplar de la publicación.

Coordinación Editorial, Redacción Central y Redacción ATI Madrid Gutierre de Cetina 24, 28017 Madrid - Tifn 914029391 <novatica@ati.es Administración y Redacción ATI Cataluña

Administración y Redacción ATI Cataluna
Calle Avila 50, as planta, loca 9, 08005 Barcelona
In 93412233 < secregorigodal es>
Redacción ATI Andalucia < secreand galles>
Publicidad Guerra de Celina 24, 28017 Madrid
Tinl 914029391 < novalica@alt.es>
Imprenta: rimpersión Offset Derra S L., Liull 41, 08005 Barcelona.
Depúsito legal: B 15.154-1975 - ISSN: 0211-2124; CODEN NOVAEC
Portada: El guadrán - Concha Antas Pérez / ® ATI
Diseño: Fernando Agresta / ® ATI 2003

Nº 238, noviembre 2016 - febrero 2017, año XLII

sumario

	editorial	
	La seguridad digital	> 02
	en resumen Nuevos tiempos, nuevos aires	> 02
	Encarna Quesada Ruiz	
	noticias de CEPIS Red sobre temas legales y seguridad CEPIS LSI SIN Maite Villalba de Benito	> 03
	monografía	
,	Seguridad digital Editor invitado: Miguel García-Menéndez	
	Presentación. La hora de la seguridad digital Miguel García-Menéndez	> 05
	El ciberpuzle. Cómo el sentido común puede resolverlo John McCarthy	> 09
	In medio stat virtus Manolo Palao	> 12
	¿Confía Ud. en los cuidados que su médico les dispensa a sus datos personales? Kerry Tomlinson	> 17
	La nueva "3/1t3" mediática Mª José de la Calle	> 22
	¿Quién se hace cargo? Miguel García-Menéndez	> 27
	Alfabetización digital. Desconectando los saberes previos de la junta directiva en clave digital Jeimy J. Cano M.	> 33
	En el camino hacia la resiliencia Susana Asensio, Jose Valiente	> 37
)	secciones técnicas	
,	Acceso y recuperación de la información Benchmark de consultas de agrupamiento y ordenamiento difuso Soraya Carrasquel, David Coronado, Ricardo Monascal, Rosseline Rodríguez, Leonid Tineo	> 41
	Gestión del conocimiento El rol del conocimiento propio en la organización Joan Baiget i Solé	> 47
	Tendencias tecnológicas El éxito de Bitcoin: La economía de la deep web	> 52
	Roberto José Fernández García Referencias autorizadas	> 59
	sociedad de la información	
	Programar es crear El problema del robot de exploración de Marte (Competencia de Programación UTN-FRC 2016, problema 2, enunciado)	> 65
	Julio Javier Castillo, Diego Javier Serrano, Marina Elizabeth Cárdenas El problema del robot de exploración de Marte (Competencia de Programación UTN-FRC 2014, problema 5, solución) Julio Javier Castillo, Diego Javier Serrano, Marina Elizabeth Cárdenas	> 66
	asuntos interiores Coordinación editorial / Programación de Novática / Socios Institucionales	> 68

Monografía del próximo número: "Salud y tecnología"

Susana Asensio¹, Jose

¹Miembro de la Dirección Ejecutiva del Centro de Ciberseguridad Industrial (CCI); ²Cofundador y actual Presidente del Centro de Ciberseguridad Industrial (CCI).

<{susana.asensio, jose.valiente}@CCI-es.org>

En el camino hacia la resiliencia

1. Adaptarse o sucumbir

La transformación digital de las organizaciones proviene de la adopción de las tecnologías electrónicas, informáticas y/o telemáticas en su operativa diaria. Y, sobre todo, de la de sus nuevos paradigmas como la computación en la nube ("cloud computing", según su denominación inglesa), la movilidad, la Internet de las Cosas (que se comunican autónomamente a través de esa Red), lo social (las redes sociales), la analítica de datos a lo grande (del inglés, "Big Data") y, más recientemente, la Inteligencia Artificial; todos los cuales constituyen, a su vez, el mayor reto para las empresas y la sostenibilidad de sus negocios en el siglo XXI.

De hecho, puede afirmarse que la supervivencia de las organizaciones resulta, en general, cada vez más compleja e incierta. Y, por lo tanto, requiere de una enorme capacidad para adaptarse a la cambiante coyuntura y a la ambigüedad del mercado.

La avalancha tecnológica (alimentada por la aparición de multitud de nuevas soluciones digitales que, no obstante, han de integrarse con las existentes) ha convertido esta Era Digital en un terreno azaroso en el que la estrategia tecnológica y la capacidad de adaptación de la que se doten las organizaciones están siendo claves para garantizar la supervivencia de los negocios en el actual mercado global, complejo y cambiante. Claro ejemplo de ello, en el dominio industrial, es la adopción de un nuevo paradigma, la Industria 4.0, en el que cada vez se hace más relevante fabricar con una mayor orientación a la demanda, lo que lleva a una fabricación personalizada, de manera más flexible y, naturalmente, sin penalizar el precio final del producto.

Esa capacidad de adaptación y respuesta a los cambios dinámicos y a los retos y dificultades que proponen el mercado y el variable entorno tecnológico recibe el nombre de resiliencia. La resiliencia tecnológica permite afrontar la evolución, la dependencia y los riesgos de la tecnología.

Un reciente estudio conjunto de la MIT Sloan Management Review y la firma Deloitte [5] revela la deficiente madurez digital de las organizaciones estadounidenses y, por tanto, su escasa capacidad de resiliencia tecResumen: Como colofón a la monografía, los autores ofrecen una visión del actual contexto digital, con la que ponen de relieve que la adopción de una actitud orientada a garantizar la seguridad digital puede ser un enfoque demasiado tímido. La coyuntura de nuevas tendencias digitales, muy particularmente la vinculada a la disposición de multitud, millones, de dispositivos interconectados de manera autónoma en el espacio de Internet, la Internet de las Cosas, hacen pensar que se requiere una aproximación más ambiciosa. Reparando en el caso concreto del sector industrial, en el que los autores tienen actualmente puestos sus intereses profesionales, el nuevo paradigma de la Industria 4.0, como expresión particular de la citada Internet de las Cosas, se ha convertido, ya, en el punto de confluencia del mundo digital y del mundo real (el mundo ciberfísico), donde las consecuencias de cualquier incidente de seguridad de naturaleza, en principio, digital, pueden impactar no sólo sobre los sistemas de control industrial, como pieza informática, virtual, sino sobre el patrimonio, el medioambiente y, en última instancia, las personas (el mundo físico). Esa peculiaridad de las infraestructuras industriales, unida a las interdependencias que existen entre ellas e, incluso, con algunas otras que, sin ser industriales, pueden resultar críticas para las sociedades, les lleva finalmente, a plantear la necesidad de un enfoque de resiliencia tecnológica como garantía de salvaguarda última de los actuales ciberecosistemas nacidos al albor de las mencionadas tecnificación e interconectividad. Un enfoque en el que la búsqueda de la resiliencia ha de interpretarse, además, necesariamente, como un esfuerzo común de las empresas y los Estados.

Palabras clave: ciberresiliencia, cloud, estrategia tecnológica, fabrica 4.0, Industria 4.0, Inteligencia Artificial, Internet de las Cosas, IoT, nube, resiliencia, riesgos tecnológicos, transformación digital

Autores

Susana Asensio es Miembro de la Dirección Ejecutiva del Centro de Ciberseguridad Industrial (CCI). Obtuvo su Grado en Ingeniería del Software en la Universidad Politécnica de Madrid (UPM). Es, asimismo, Ingeniera Técnica en Informática de Gestión por la misma universidad y Postgrado en Promoción y Gestión de Proyectos y Acciones Internacionales de I+D+i, también por la UPM; actividad, esta última, a la que ha dedicado la mayor parte de su carrera profesional en entidades como la propia UPM y, muy particularmente, la Asociación Multisectorial de Empresas de la Electrónica, las Tecnologías de la Información y la Comunicación, de las Telecomunicaciones y de los Contenidos Digitales (AMETIC). Especializada en la gestión de la I+D+i en los ámbitos de la Seguridad Digital y la Tecnología, Susana, ha moderado, coordinado y/o participado en numerosos grupos de trabajo y proyectos, nacionales e internacionales, relacionados con la identidad digital, los servicios de certificación digital, la factura electrónica, la protección de datos, la ciberseguridad industrial y las infraestructuras críticas. En este sentido, Susana es, además, cofundadora de la Red Paneuropea para la Cooperación en materia de Protección de Infraestructuras Críticas (EUCONCIP), con sede en Roma.

José Valiente es cofundador y actual Presidente del Centro de Ciberseguridad Industrial (CCI). Diplomado en Informática de Gestión por la Universidad Pontificia de Comillas, inició su carrera profesional hace más de dos décadas en el ámbito de la consultoría tecnológica, habiendo ocupado puestos de diversa responsabilidad en diferentes firmas del sector. Especializado en consultoría tecnológica y de seguridad (cuenta con múltiples certificaciones profesionales, tanto generalistas, como ligadas a productos) ha participado y dirigido proyectos, en los citados ámbitos, para la gran cuenta y la Administración Pública. Centrado en los últimos años en la Ciberseguridad Industrial, en 2013 fue uno de los fundadores de CCI, centro que hoy dirige. Habitual y reconocido conferenciante internacional en la materia, también escribe regularmente sobre dicha disciplina. Actualmente, José es, además, miembro de la Junta Directica de la Red Paneuropea para la Cooperación en materia de Protección de Infraestructuras Críticas (EUCONCIP), con sede en Roma.

nológica. Especialmente en sectores como la ingeniería y la construcción, la industria, el farmacéutico, el sanitario, el alimentario o el sector público. Un 70% de las organizaciones que participaron en el estudio declararon estar en una fase temprana (inicial) o de desarrollo (incremento) de su madurez digital. Las principales barreras que se están

▲ La Seguridad Digital en las organizaciones evoluciona hacia la Resiliencia Operativa 77

encontrando son la falta de una estrategia tecnológica y el exceso de prioridades, como muestra la tabla de la figura 1.

En el caso de España, cabe pensar que la gran mayoría de las organizaciones carecen, también, de una estrategia tecnológica. Y en las que existe, se fundamenta únicamente en las recomendaciones que han recibido de sus proveedores tecnológicos, de aquellos que ellas consideran estratégicos, cuya principal meta, sin embargo, no es otra que incrementar las ventas de sus servicios y soluciones.

Muy al contrario del panorama que dibuja esa descripción de la situación actual, la resiliencia debe formar parte de la naturaleza misma de las organizaciones y estar implícita en su estructura, a través de la definición y el cumplimiento de un plan corporativo para garantizar la resiliencia, que incluya como pivote, su estrategia tecnológica. El plan debe ser adoptado y abordado de acuerdo con las dos dimensiones clave que conforman la resiliencia en toda organización (ver figura 2): adaptación y robustez.

■ La adaptación. Ante una nueva coyuntura, la organización debe tener la capacidad de reaccionar y adaptarse (gracias, entre otros factores, a la adopción de procesos de mejora continua), compitiendo y operando conforme a las nuevas reglas del mercado y su demanda. Ésta es la situación propia del ámbito industrial, en el que sólo se puede ser competitivo a través de la transformación y conversión tecnológica y digital.

■ La robustez. Ante una serie de sucesos, la organización debe ser capaz de recuperarse y seguir operando, como si nada hubiera sucedido.

En el contexto actual, no resulta sencillo trazar una nítida línea divisoria entre el alcance de la resiliencia corporativa de la organización y su resiliencia tecnológica, ciberresiliencia o resiliencia digital. El hecho de que la continuidad de las operaciones de la organización, así como su competitividad dependan, hoy, directamente de la tecnología, de la automatización y de la eficiencia que ambas aportan, dificulta aventurar la referida división.

De la figura 1 se desprende, además, que la segunda barrera más importante para lograr la madurez en la transformación digital de las organizaciones es su preocupación por la seguridad. En este sentido, son cada vez más las voces que defienden que la seguridad en la era de la transformación digital no debe estar basada de forma exclusiva en medidas de prevención o defensa, sino también en la capacidad de adaptarse y dar respuesta, tal y como indica el profesor e investigador Jeimy Cano (coautor, también, de esta monografía): "Tarde o temprano las barreras definidas van a caer, tarde o temprano la organización será objeto de un incidente y para ello, la postura de seguridad por vulnerabilidad habilita a la organización para responder de manera ágil y eficaz, pues no estará distraída en el qué dirán del incidente, sino tomando acciones concretas que permitan entender, contener, recuperar y comunicar lo que ha ocurrido, para aprender rápidamente y aumentar su capacidad de resiliencia frente a eventos futuros" [6].

2. Un nuevo enfoque en la mitigación del riesgo: la resiliencia tecnológica, más allá de la seguridad digital (el caso de la Industria 4.0)

Retomando la referencia al paradigma de la Industria 4.0, en un escenario de fábricas 4.0 aparecen nuevos riesgos cibernéticos derivados de la nueva operativa industrial. La mayor interconectividad (interna y externa), el creciente uso de la nube como plataforma de computación, la proliferación de sistemas embebidos (que proporcionan inteligencia a sensores, materiales, máquinas o productos) y el desarrollo de nuevas aplicaciones de fabricación avanzada y personalizada, constituyen todos nuevas oportunidades; pero, también, potenciales nuevas debilidades. La aparición, tal y como se está detectando actualmente, de nuevos vectores de ciberataque más propios de los sistemas de información tradicionales tiene su origen en la adopción de estas nuevas tecnologías en el contexto industrial y en la creciente necesidad de conectar las redes que controlan el proceso industrial con las redes informáticas corporativas.

Además, todos estos riesgos se ven agravados por la falta de madurez tecnológica y la falta de una estrategia definida, ya mencionadas; lo cual, en muchos casos genera conflictos internos, bien por la asignación de responsabilidades a personal insuficientemente formado, bien por la propia necesidad de provisionar recursos (escasos) dedicados.



Figura 1. Barreras a la madurez digital de las organizaciones. Fuente: MIT Sloan Management Review/Deloitte.

66 En definitiva, definir y ejecutar un plan corporativo para la resiliencia tecnológica que garantice la continuidad del negocio, contribuya a fomentar la cultura de la seguridad digital y convierta la resiliencia tecnológica en una ventaja competitiva 77

Ha de advertirse que, en el contexto industrial y, más acusadamente, en la Industria 4.0 se dan algunas diferencias a la hora de abordar la resiliencia tecnológica con respecto a otros entornos (ver figura 3):

- Se trata de un sector que, en su operativa principal, se ha mantenido históricamente aislado de la revolución digital, por lo que la adaptación táctica y organizativa a este nuevo entorno es, en muchos casos, conflictiva.
- Los periodos de adaptación tecnológica en los entornos industriales son lentos y deben implicar a todos los equipos organizativos de los cuales depende que la operativa de la organización evolucione de forma sostenible y eficiente.
- Habitualmente los incidentes en el entorno industrial (particularmente los más graves, que alcanzan la consideración de desastres) tienen un impacto muy elevado para el negocio y sus diferentes grupos de interés.
- De hecho, las operaciones y, por tanto, las consecuencias de cualquier perturbación en estos entornos tienen un gran componente físico. Los principales escenarios de desastre hacen referencia a amenazas de naturaleza física como incendios, inundaciones, sabotajes o destrucción de equipamiento/instalaciones.
- Los tradicionales enfoques, propios de otros sectores, para la contención y la recuperación tras una perturbación a menudo resultan no ser de aplicación en el ámbito industrial. Por ejemplo, en muchas

ocasiones resultará inviable disponer de una localización alternativa donde ubicar el proceso industrial durante el periodo de recuperación, lo cual es una práctica habitual, institucionalizada, en los entornos de la informática corporativa.

Las organizaciones industriales, cada vez más conscientes del impacto sobre el negocio del riesgo digital, comienzan a establecer algunos objetivos y a implantar ciertas buenas prácticas: 1) concienciar y formar al personal; 2) revisar y auditar la tecnología implantada (desde la arquitectura, hasta la configuración de dispositivos y sistemas, especialmente sus controles de acceso interno y externo) [1]; 3) establecer políticas y normas de uso de la tecnología, en ocasiones siguiendo sistemas de gestión de la seguridad que les permita aplicar medidas de seguridad según buenas prácticas [2]; etc.

Aunque muchas organizaciones han empezado a contemplar medidas de seguridad digital basadas en la evaluación y gestión de riesgos [3], son conscientes de que estas medidas no serán suficientes, y que deben estar preparadas para afrontar los nuevos retos tecnológicos y recuperarse de los incidentes. Ello supone, como apuntaba Jeimy Cano [6], que deberán preocuparse de sus capacidades de adaptación y resiliencia, es decir, de su capacidad para transformarse a las nuevas demandas del mercado, resistir, dar respuesta y superar cualquier perturbación relativa al uso de las tecnologías de operación. Bajo este principio se entenderán las necesidades de la organización para planificar, definir, desarrollar, gestionar y medir las oportunas prácticas y comportamientos que conduzcan la resiliencia (en sus dos dimensiones) de la organización. En definitiva, definir y ejecutar un plan corporativo para la resiliencia tecnológica que garantice la continuidad del negocio, contribuya a fomentar la cultura de la seguridad digital y convierta la resiliencia tecnológica en una ventaja competitiva (ver figura 4).

Plan Estratégico de Resiliencia Corporativa Resiliencia Tecnológica Adaptación Robustez

Figura 2. Dimensiones de la resiliencia tecnológica.



Figura 3. Peculiaridades del contexto tecnológico industrial.



Figura 4. Objetivos de la resiliencia tecnológica en las organizaciones.

3. El ciberecosistema como factor globaldelaresilienciatecnológica

Los tremendos avances aparecidos en las comunicaciones de datos durante los últimos años, han provocado que las organi-

Todas esas estrategias abogan por una mayor cooperación internacional y subrayan, particularmente, la dimensión económica de la política de ciberseguridad 77

zaciones, disten mucho de estar aisladas. tanto en lo referente a la conexión de sus sistemas y redes, como a la relación con sus proveedores y subcontratistas. Existe pues, un complejo entramado de interconexiones con otras infraestructuras y con otros agentes, de manera que la interrupción del suministro de un servicio puede impactar en los servicios ofrecidos por otras instalaciones u operadores. Este fenómeno de interrelaciones e interdependencias, conocido tradicionalmente como la empresa extendida (ino estás solo!), da lugar, hoy, al concepto de ciberecosistema, entendido como un componente externo de la capacidad de resiliencia de la organización.

La consultora EY define este nuevo concepto como "una comunidad compleja de dispositivos interactivos, redes, personas y organizaciones, y el entorno de los procesos y tecnologías que apoyan estas interacciones" [4]. Los componentes del ciberecosistema intercambian información constantemente entre sí dando lugar a composiciones más complejas (redes y organizaciones) que a su vez se relacionan generando un fuerte entramado de flujos de datos y sinergias, cuyo tremendo potencial, está aún por descubrir. Las vulnerabilidades de los sistemas y las aplicaciones que almacenan, procesan o transmiten la información privada y valiosa para la operación, frente a las amenazas de robo, parada, alteración o destrucción por parte de los delincuentes, u otros actores dañinos, aumentan continuamente. Perturbaciones localizadas pueden desencadenar rápidamente una secuencia en cascada de eventos que pueden causar desastres tecnológicos, a través de redes enteras y comunidades, es decir, ciberecosistemas completos.

A diferencia de los enfoques tradicionales de seguridad, el enfoque basado en ciberecosistemas implica la necesidad de proteger la operación y la información que más importa, independientemente de su ubicación.

Conscientes de ello, algunos Estados ya han implementado estrategias de ciberseguridad particulares en las que se reconoce que muchas funciones esenciales del Estado para la economía, la sociedad y el propio gobierno, dependen actualmente de este entramado de interrelaciones. Todas esas estrategias

abogan por una mayor cooperación internacional y subrayan, particularmente, la dimensión económica de la política de ciberseguridad.

Además, en muchas de dichas estrategias estatales, aparece el término resiliencia, conduciendo a la conclusión de que alcanzar la auténtica resiliencia tecnológica ha de entenderse como un objetivo conjunto del Estado y las empresas, dado que no será factible conseguir la resiliencia de uno sin la de las otras, y a la inversa. Especialmente cuando existen sectores y actividades en manos de empresas privadas, que resultan estratégicos para los Estados, y que tienen una gran dependencia, en sus modelos de negocio, de las tecnologías digitales.

Referencias

- [1] CCI. "Buenas prácticas para el Diagnóstico de la Ciberseguridad en Entornos Industriales 2014". Biblioteca del Centro de Ciberseguridad Industrial, noviembre de 2014. https://www.cci-es.org/ informes-y-analisis-estategicos#>.
- [2] CCI. "Guía Práctica para la Construcción de un Sistema de Gestión de la Ciberseguridad Industrial". Biblioteca del Centro de Ciberseguridad Industrial, marzo de 2016. https://www.cci-es. org/informes-y-analisis-estategicos#>.
- "Estado de la Ciberseguridad Industrial en España, evolución y futuro". Biblioteca del Centro de Ciberseguridad Industrial, octubre de 2016. https://www.cci-es.org/informes-y-analisis- estategicos#>
- [4] EY. "Achieving resilience in the cyber ecosystem". EY Global/Insights on governance, risk and compliance, diciembre de 2014. < www.ey.com/Publication/vwLUAssets/cyber_ ecosystem/\$FILE/EY-Insights_on_GRC_Cyber_ ecosystem.pdf>
- [5] G. Kane, D. Palmer, A. Nguyen Phillips, D. Kiron, N. Buckley. "Strategy, not technology, drives digital transformation. Becoming a Digitally Mature Enterprise". MIT Sloan Management Review/ Deloitte, 14 de julio de 2015. http://sloanreview. mit.edu/projects/strategy-drives-digitaltransformation/
- "La ilusión del control: Seguridad por vulnerabilidad". LinkedIn/Pulse, 23 de diciembre de 2016. https://es.linkedin.com/pulse/la-ilusi% C3%B3n-del-control-seguridad-por-vulnerabilidadcano-ph-d-cfe>.